

## 第一百六十一回 参議院文教科学委員会会議録第六号

第六号

平成十六年十一月十八日(木曜日)

午前十時開会

出席者は左のとおり。

委員長  
理事

亀井 郁夫君

有村 治子君  
北岡 秀二君  
佐藤 泰介君  
鈴木 寛君荻原 健司君  
河合 常則君  
小泉 覚雄君  
後藤 聖子君  
橋本 順三君  
小林 元君  
下田 敦子君  
那谷屋 正義君  
西岡 武夫君  
広中 和歌子君  
浮島とも子君  
山下 栄一君  
小林美恵子君  
山口 俊史君参考人 員 常任委員会専門  
東京大学名譽教授  
財団法人工学研究所  
ギー総合工学研究所  
青森県議会議員  
鹿内 博君  
秋山 守君  
山口 俊史君  
博君

○委員長(亀井郁夫君) ただいまから文教科学委員会を開会いたします。独立行政法人日本原子力研究開発機構法案(内閣提出、衆議院送付)題といたします。

本日は、本案の審査のため、参考人として東京大学名譽教授・財団法人工エルギー総合工学研究所理事長秋山守君及び青森県議会議員鹿内博君の二名の方に御出席をいたしております。

この際、参考人の方々に一言あります。参考人の皆さんから忌憚のない御意見をお述べ上げます。

本日は、御多忙中のところ当委員会に御出席いただきまして、誠にありがとうございます。

本日は、御多忙中のところ当委員会に御出席いただきました。参考人の皆様の御意見をお述べいただきまして、本案の審査の参考にさせていただきたく存じますので、何とぞよろしくお願ひ申します。

参考人の皆さんから忌憚のない御意見をお述べいただきまして、本案の審査の参考にさせていただいた後、委員からの質疑においてお答えいただきたいと存じます。

参考人、鹿内参考人の順でそれぞれ二十程度御意見をお述べいただきたいと存じます。

参考人(秋山守君) ただいま御紹介いただきました秋山でございます。よろしくお願ひ申し上げます。

それでは、貴重なお時間をいただきましたので、お手元の資料に沿いまして、今般の日本原子力研究所と核燃料サイクル開発機構との統合に関する理解を深めることとともに、職員として研究開発に携わっている、特に若手の研究者や技術者との意見交換も行い、

○独立行政法人日本原子力研究開発機構法案(内閣提出、衆議院送付)題といたします。

本日は、本案の審査のため、参考人として東京大学名譽教授・財団法人工エルギー総合工学研究所理事長秋山守君及び青森県議会議員鹿内博君の二名の方に御出席をいたしております。

この際、参考人の方々に一言あります。参考人の皆さんから忌憚のない御意見をお述べ上げます。

本日は、御多忙中のところ当委員会に御出席いただきまして、誠にありがとうございます。

本日は、御多忙中のところ当委員会に御出席いただきました。参考人の皆様の御意見をお述べいただきまして、本案の審査の参考にさせていただきたく存じますので、何とぞよろしくお願ひ申します。

参考人の皆さんから忌憚のない御意見をお述べいただきまして、本案の審査の参考にさせていただいた後、委員からの質疑においてお答えいただきたいと存じます。

参考人、鹿内参考人の順でそれぞれ二十程度御意見をお述べいただきたいと存じます。

参考人(秋山守君) ただいま御紹介いただきました秋山でございます。よろしくお願ひ申し上げます。

それでは、貴重なお時間をいただきましたので、お手元の資料に沿いまして、今般の日本原子力研究所と核燃料サイクル開発機構との統合に関する理解を深めることとともに、職員として研究開発に携わっている、特に若手の研究者や技術者との意見交換も行い、

しまして、私の考るところを申し述べさせていただきます。

私は、今回の原子力二法人の統合に関しまして、文部科学省が開催しました原子力二法人統合準備会議に委員として参加をいたしました。本日は、この原子力二法人統合準備会議での検討に参画しましたことを通じて、私が感じております新法人に対する期待を中心に、これまで私自身が大学等で原子力の研究及び教育に携わってきました立場からの意見も含めまして若干述べさせていただきます。

原子力二法人統合会議は、平成十三年に閣議決定において原子力二法人の統合の方針が決定されました。これを受けて、平成十四年二月より検討が開始されました。この中で、事業の重点化、効率化を念頭に置きながら、新法人の役割、機能等について検討が行われ、最終的には平成十五年九月に報告書が取りまとめられるに至りました。

この過程におきまして、十六回にわたり会議が開催されまして、文部科学副大臣殿を座長として、大学や産業界など各界から十八名の方が委員として検討に参画いたしました。

また、この検討の過程で、私が座長からの依頼を受けまして、両法人がこれまで行ってきました個々の事業の評価とその見直しを行いますとともに、新法人における事業の方向性を明らかにするなどの検討事項に関しまして調査と論点の整理に携わってまいりました。

また、検討の過程におきまして、委員のほかに電力会社、研究者、報道機関、企業会計の専門家など二十二名の有識者の方々から御意見をお伺いしますとともに、両法人の事業所を訪問しまして、研究開発の現場の現状に関する理解を深める

務とすることといたしております。

最後に、統合による融合相乗効果と効率化のこととでございますが、これまで両法人が別々に実施してまいりました基礎・基盤研究からプロジェクト研究にわたる多面的な研究開発分野におきまして、人材、そして施設、設備などの技術基盤を一括的に運用することによります融合相乗効果を發揮いたしますとともに、両法人が別々に実施してまいりました事業の一元化によりまして、業務の効果的かつ効率的な実施が期待されることを挙げております。

以上が、統合準備会議の報告書において示されております主要な項目のこととございますが、本検討に参加された方々の御意見の中から、本日、幾つか要約して御報告を申し上げたいと存じます。

まず、国のセキュリティの確保を大きな使命とします原子力エネルギー開発を主体的に推進する任務を担つていくこと、この点を明確にした上で必要なことを検討していくことになりますが、その視野としまして、広くは人類全体の未来や科学技術発展の本質と動向を見据えながら達成すべき目標を設定し、計画を立案し、併せて各種の分析を進めていくことが前提となります。

事業を担う組織とその運営に関しましては、近年ではどの分野でもどうぞございますが、極力具体的な数値目標を示すことも要求されておりまます。もちろん事業の内容の面におきまして、特に基礎研究などでは未知の領域に踏み込むことに伴う不確定性あるいはリスクが避けられず、プロジェクト事業などとは異なるたつた認識に立つべきではありませんが、全体といたしまして、目標意識を共有し、励まし合つていくことが肝要であります。

次に、原子力をめぐる世界的な状況の中で、何が核心となる二つなのか、何がミッションとして新法人に求められるのか、そして統合により何が新しい飛躍的ミッションと呼べるのか等々の議論を深めていくことが社会からの御理解を得ていくためにも必要でございます。

安全研究に關しましては、その内容が多岐にわたりますことから、組織を区分することで中立性を担保するとの議論がございますが、必ずしもそれがにじみにくいとの指摘も指摘されておりまして、監査の仕組みと個々の構成員の資格等がこれまで以上に重要なと考えられます。

知的所有権の問題でございますが、社会的に見まして今後ますます厳しくなりますので、新法人におきましても丁寧な制度設計を進めることが必要でございます。また、技術移転に関する適切な仕組みを早急に構築し、効果的に運用していくことが望まれます。

業務運営の在り方でございますが、流動的で柔軟な人事システムの構築が大きな課題でございます。年齢の進んだ研究者が自負と割り切りの気持ちを持ちながら新たな環境に移動していくことが大事であります。これは新法人の問題でありますと同時に、広く社会の関連のセクターや組織にもまたがる問題でもあります。

ほかにも、統合準備会議の過程で実際にたくさんの方針でございますが、日本原子力開発機構に対する私の期待について述べさせていただきます。

第一に、新法人は、我が国の原子力政策の基本方針であります原子力委員会がまとめた原子力研究開発長期計画や、閣議決定されましたエネルギー基本計画などにのつとりまして、研究開発を着実に実施するという役割を担つていく責任をされました事業を着実に遂行していく、期待された成果を上げていくと同時に、原子力の新たな可能性を自ら開き、新たな構想を積極的に外部に提示していってほしいと考えております。

第二に、原子力に関しまして、更に戦略的な取組が望まれるということとござります。現在の原

子力を取り巻く環境の変化を含めた情勢は、決して容易な状況ではございません。こうした中で、原子力に關する研究開発のリソースは非常に限られております。しかし、資源の有効利用やエネルギーセキュリティの確保、さらには地球環境の保全に取り組む観点などから、我が国が原子力の研究開発利用を着実に進めていくことの重要性は、これまでと何ら変わるものではございません。したがいまして、我が国唯一の大規模な原子力の総合的研究開発機関であります新法人は、これまで以上に優れた研究成果を生み出し、社会経済に貢献していかなければなりません。このためには、事業の選択と集中など戦略的な取組を進め、そして国民の期待におこたえ申し上げていくことが必要であると考えております。

第三に、米国を中心とした多国間の協力によりますいわゆる第四世代の新型原子炉の開発構想が進展するなど、国際的に見ましても、原子力の研究開発におきまして新たな勢いが台頭しつつございまして、我が国もその中にあつて適切に役割を果たしてまいることが望まれるという点でございます。現在、既に実用化されております最新型の原子炉であります改良型の軽水炉に続きまして、次の世代の原子炉として、米国を中心に多国間協定の枠組みによりまして第四世代原子力システムの動きが進展してきておりますが、この開発プロジェクトには、これまで原子力二法人が研究開発に取り組んでまいりましたナトリウム冷却の高速増殖炉や超高温ガス炉などの新型炉の開発プロジェクトが含まれておりますが、この開発プロ

ジェクトには、これまで原子力二法人が研究開発が進展している状況にあると評価できると存じます。今後、我が国がこのような国際協力の枠組みにおいて適切にその役割を果たしていくに当たりまして、新法人の果たすべき役割は非常に大きくあります。新法人の経営においては、その責任の所在を明確化し、新法人のトップの裁量権を最大化していくことが可能になると考えてございます。新法人の経営に当りましては、是非ともその方向で取り組んでいただきたいと考えております。また、新法人の経営に関する主務大臣等の外部との関係におきましては、その責任の所在を明確化していくことが重要であると考えております。

最後に、新法人を含む先進的な研究開発組織に望まれることでございます。

原子力とりまして最も重要なものは人でございます。新法人も、優れて意欲のある人材を引き付けて、そして激励していく責任があると存じます。新法人の経営におきましても、人が最も重要なといううことの認識を深めていただき、経営に携わる方々はこの認識に立つての経営に是非とも取り組んでいってほしいと考えております。

また、これまでの研究開発の成果などを通じて得られました様々な見知などを取りまとめ、今後の活動に生かしていくことが必要であると存じます。そのためには、新法人の活動のベースとなり

ます情報の基盤を強化いたしますとともに、それらを広く社会に対しても提供できるように努めております。

また、今回の統合によりまして、新法人は我が国で唯一の大規模な原子力に関する総合的な研究開発機関となると存じます。このことによりまして、我が国におきまして原子力に関する研究開発に携わる人材、研究開発施設、研究成果などに関する情報等のほとんどがこの新法人に集中することになります。原子力の研究開発利用に携わる者といたしまして、この新法人の協力なくしては様々な活動を行うことが難しくなると考えられます。

新法人は、外部との人や情報の交流と資産の蓄積と活用のための言わばプラットフォームとなりまして、そして外部に開かれた構造機能を持つて戦略的に取り組んでいってほしいと考えております。

また、現在の限られた研究資源の中で、原子力のような多額の資金を必要とする研究開発を引き続き着実に行つていきますためには、国際協力は必要不可欠なものになります。新法人におきまして、これまでの両法人の活動で培われました国際的な人脈や様々な知見を活用し、更なる国際ネットの整備と人脈の活用に努めていただきたいと期待しております。国際的な次元でのいかにして効果的にかつ効率的に研究開発を進めていくかという取組の一つとしまして、それぞれが人脈を最大限に活用できますよう、日常的な協力活動に取り組んでいくことが重要なのだと考えております。

原子力の研究開発は、研究開発計画を企画しましてから、基礎的な実験に着手し、応用段階を経てプロジェクトとして開発に取り組むようになります。新法人におきましても、長期的な視座に立ちまして研究開発に是非とも取り組んでい

てほしいと期待しております。

以上でございます。御清聴ありがとうございました。

世界遺産になつたという具合に思います。そういうようなことを、青森市のねぶた祭りでありますとか、あるいは津軽弁をともに楽しむこともありますとか、あるいは青森県内を歩きながら青森県の自然とか様々な文化を、あるいは食べるものをお楽しみながら百キロ歩く会ですとか、あるいは本州と北海道の大動脈であつた青函連絡船を残す運動であるとか、そういう地域の問題に県民の一人として、あるいは市民の一人としてかかわつてまいりました。

そこで、二つ目として、県政の特に開発という部分で見ていきますと、国策に協力をして、その政策に振り回されて、なおかつその国策が失敗をしたとき、そういうところの歴史をこれは認めざるを得ません。そしてその中で、その政策の賛否をめぐつて地元が感情的に、あるいは世論として真つ二つに分かれ、様々な犠牲を伴つてきましたといいます。

その中で特に申し上げたいことは、当委員会に

「むつ」の母港から始まって、今中間貯蔵施設の誘致、それから六ヶ所村においては、二ページ目に入りますが、むつ小川原開発が失敗をし、それが核燃サイクル、そしてITER誘致、さらにはMOX燃料加工施設という具合に、正に国策に依存しているという、そういう部分はやっぱりこれ

具体的に、県財政、あるいはむつ市の原子力船

この①から⑩まで書いておりますが、特に原子力船「むつ」の母港問題は当委員会に直接かかわってきたものだと思いますし、それから現在、むつ小川原開発の一環の中でされています核燃料サイクル施設、後ほど触れますのが、そのことは、むつ

小川原開発計画が失敗をしたということの正にその後始末というか、そのため導入されたと言え

るものであります。さらに、東通原発、大間原発、そしてまた今誘致をされていますITER、あるいはこれから計画をされている、されていくであろう使用済核燃料中間貯蔵施設あるいはMOX燃料加工施設と、そういうものが軒並み本県においてなされてきましたし、なされようとしていま

す。

その中身については、一番最後に青森県の地図

を示しておりますので、その中でいかに青森県が

実って、そして世界遺産の登録に結び付きました。そういう大型プロジェクト開発が地域に幸せ

ました。そのことは、前に失敗をしたむつ小川原

開発の石油コンビナート構想の二の舞になりかね

ない。まだこれが、幸か不幸か、我が国に決ま

るかバランスに決まるか分かりませんが、仮に我

が国六ヶ所村にITERが建設をされた場合にお

いても多くの不安あるいは問題があるということ

いう地元の一人として申し上げたいと思いま

す。三項目としては、そういう経緯の中で、特に電源三法交付金等による国策と土木公共事業依存の経済構造と体質が残念ながらできつあるという具合に思います。この責任、これは国だけに押し付けた気持ちは毛頭ございません。私も県政にかかわっている一人として、やはり県政にとつても大きな責任であるという具合に思います。

参考人（龜井郁夫君）どうもありがとうございました。次に、鹿内参考人にお願いいたします。鹿内参考人。

○参考人（鹿内博君）御紹介いただきました鹿内参考人。

参考人（龜井郁夫君）どうもありがとうございました。

参考人（鹿内博君）どうもありがとうございました。

をまず申し上げておきたいという具合に思いました。

五点目として、本県と核燃料サイクル開発機構とのかかわりについてあります。この核燃料サイクル、核燃サイクル機構は、従前、動燃ということでありましたので、その動燃という言葉をそのまま機構という言葉に使わさせていただきました。したがって、サイクル機構が技術開発をしたものを本県で実用化、商業化をされている。

一つは、核燃料サイクル施設、六ヶ所村におけるウラン濃縮工場であります。動燃岡山県の人形峠の実験プラントで開発をして成功したということで、六ヶ所村日本原燃のウラン濃縮工場に遠心分離器を導入されていますが、既に一万七千百八十台停止をしています。この停止という状況は、必ずしも開発は成功しなかったという具合に二つ目として、再処理工場があります。御存じのように、東海の再処理工場の実績があるから六ヶ所村で我が国初の商業再処理工場をやりますといふことではあります、なぜか施設の本体についてはフランスのU.P.3の技術が大半といいますから、多く導入です。なぜ我が国の動燃あるいは核燃サイクル機構が開発をした東海の技術を導入しないのか。そういう点では、やはり東海工場、正にこれから議論されるであろう新法人の役割を十分吟味をする必要があるだろうという具合に考えます。

三つ目として、高レベル放射性廃棄物ガラス固化の施設であります。これについては、この後段の方に書いてございましたが、なぜかこの件に関しては、本体はフランスの施設を使いながら、ガラス固化施設については東海の技術を導入するという形になります。この東海のガラス固化施設については、最近、七月であります、評議委員会の中間報告書というのが公表となりました、実際に作られたのは前のようであります。この中の評議委員の言葉の中に、報告書の二十一ページに記されておりますが、ガラス固化を製造する過程の

技術開発がまだ十分に開発されていないとの評価がされているということ、私は嘆然といたしました。やはり、そういう現実と同時に、相次ぐトラブルということ、やはりそれで果たして核燃サイクル機構として実績が十分と言えるかどうか。と

同時に、それを六ヶ所に不十分な技術を六ヶ所の商業施設に導入していいかどうかという部分は、更に議論を重ねる必要があるだろうという具合に思います。

四点目の大間の原発でありますが、これも当初、旧動燃が開発をした新型転換炉「ふげん」の実証炉を大間に建設をするという計画で地元が進めおりました。しかし、その後、電気事業連合会が経済的に新型転換は問題があるということで見直しを求めて、現在は、我が国初、正にそれは世界で初と思うんですが、軽水炉によるフルM.O.X.装荷にABWRの原子炉を今進めていく最中であります。しかし、国内でのM.O.X利用については、機構の「ふげん」にあります、軽水炉ではわずかに六体しかございません。にもかかわらず、安全性を、これを主張しておりますが、やはりその背景にあるのは、旧動燃機構がこういう実績があるということがその背景にあります、地元にいる一人としては到底その安全性については納得できるものではありません。

五点目として、M.O.Xの加工施設についてであります、これは今、日本原燃が当県また六ヶ所村に立地要請をしておりますが、この背景として、東海事業所の開発実績を挙げております。しかし、この建設も私はやはり多くの問題があるという具合に受け止めています。特に安全性については、本体はフランスの施設を使いながら、ガラス固化施設については東海の技術を導入するという形になります。この東海のガラス固化施設については、最近、七月であります、評議委員会の中間報告書というのが公表となりました、実際に作られたのは前のようであります。この中の評議委員の言葉の中に、報告書の二十一ページに記されておりますが、ガラス固化を製造する過程の

ければならないという具合に思います。

そして七点目として、そういう状況の中での二法人、核燃サイクル機構それから日本原燃研究所の責任と役割は私は極めて重要であつたし、あるという具合に思いますが、十分その役目を果たしてこなかつたという具合に私は認識しております。

その理由としては、(1)として、「もんじゅ」の事故とそれにかかるビデオ隠しがありました。

二つ目として、再処理工場の火災爆発事故がありました。

三つ目として、今年の三月の国会で議論になりました、直接処分試算にかかる問題での核燃サイクル機構並びに日本原子力研究所での対応あります。

それはなぜかといいますと、九六年にこの問題はあつたわけですが、それ以前に既に旧動燃においてはいわゆる直接処分の試算をされておりましたし、それから九六年に議論されおつた総合エネルギー調査会のワーキンググループには当時の動燃の理事長さんも委員として参加をされておりましたし、当然そういう国会の議論というものは二法人は十分熟知あるいは認識をしなければならなかつたはずでありますし、それへの対応というものは私はやはり不信を更に高めたという具合に思います。

四点目として、原子力長計を始めとする原子力政策の様々な審議会あるいは会議、その決定をする、審議をする場面での、サイクル機構並びに日本研究所の皆さん、ほとんどの委員会に参加、出席をされているはずであります。

しかし、それらについて果たして十分な役割を果たしたかといいますと、私は、そうではない、それがあるいはそのデータ隠し、あるいは事業者による資料隠しあるいはデータ改ざんと。そういうものでの国民の原子力行政あるいは原子力事業者あるいは原子力施設に対する不信、不安は高まっています。

六番目に、原子力施設の相次ぐ事故隠し、相次ぐ事故あるいはそのデータ隠し、あるいは事業者による資料隠しあるいはデータ改ざんと。そういう

は独自性というものが果たしてその中で十分發揮されることはなかったのではないかと。これはそういう委員会の議事録等を見た、あるいは地元に原子力施設を抱えている県民の一人としてそういう議論の状況を見たときに、そんな印象を強く持ちます。

もちろん、日本原燃にも、サイクル機構から延べにして二百五十二名の職員が派遣をされています。現在でも百四十六名。そして、日本原燃の職員が六百四名、サイクル機構の教育を受けているにもかかわらず、溶接を不正にされていることが見抜けない。あるいは配管接続を誤つてやることも見抜けない。防止もできない。いろんな問題があるということは、やはりそういう面での指摘をせざるを得ないという具合に思います。

そして、法案審議に望むことについては、八番目であります、原子力に対する国民、県民の不信は払拭をして、信頼と安全の確立をまずお願いを申し上げたいと思います。

二つ目として、原子力政策の今後の在り方について、原子力長計の審議も含めて徹底的かつ十分な審議を尽くして国民の理解と合意を得ていただきたい。私は核燃料サイクル政策は破綻をしているという具合に認識をいたします。

そして、(2)として、両法人の業務は、基本は原子力長計にあります、長期計画の中間報告が十一月十二日に公表されました。この内容は極めて不十分でありますし、あいまいでありますし、問題点を先送りであります。したがつて、国民の意見募集等によるパブリックコメント等での国民合意による長計の策定を私は国会の立場からもやはり求めるべきであるという具合に考えます。

今、手元にその中間報告の取りまとめを持っておりますが、この中でも、例えば再処理を放棄をした場合にどういう問題が発生するかということが書かれています、いわゆる政策変更を行つた場合。この内容を見ますと、普通、再処理工場の目的は、ブルトニウムを取り出すことにあるはずですから、政策変更をすればブルトニウムが足りな

くなつて困るというのが報告書のメニューでなければならないのに、そうなつてない。その三番目の中に書いています、六ページの三番目にあります、結果として原子力発電からの使用済燃料の搬出が困難になる、あるいは原子力発電所が停止をすると、あるいは中間貯蔵や最終処分場の立地に大きな困難が発生する事態に予想されると。正にこのことは、核のごみをどこに持っていくかという観点でしか再処理工場の考え方をしていないということは、青森県は再処理工場という名目での核のごみ捨て場かということを、あえてやはりそういう疑惑を訴えざるを得ません。

さらに、この中で、余剰の、いわゆるその再処理できない部分の余った使用済核燃料についてはどうするかと。それは二〇一〇年ごろから検討を開始をして、六ヶ所再処理工場の操業終了、二〇四年と今言われていますが、それに間に合うまでに建設、操業ができるよう結論を得ると。何と二〇四五五年、あと四十年以上もたつて、まあ結論出るのはその五年くらい前になるんでしょうが、操業できると。これほど、これが国策と言えるかどうか。私は到底受け入れられないものでもあります。

そしてまた、余剰プルトニウムの懸念についてもこう記されています。プルトニウム利用の徹底した透明化を進めるために、事業者はプルトニウムを分離する前にその利用量、利用場所、利用開始時期及び利用に要する期間の目途などから成る利用目的を公表することが適切であり、そしてこれを誠実に実施していくことが期待される。期待されるという書き方が果たして国策と言えるかどうか。まして、プルトニウムという核兵器にかかる疑念について、これが長期計画だと言えるか、国策としての長期計画かどうか、私は大きな疑問を持ちます。そのことを、問題点を①から⑩まで書いております。

(3) 番として、正に国民の理解、合意、協力を欠いた政策は、この長計は、国策とは言えません。いずれこれは破綻をする、あるいは事故を招く。

その結果、國民に、特にその原子力施設を抱える地中に書いています、六ページの三番目にあります、結果として原子力発電からの使用済燃料の搬出が困難になる、あるいは原子力発電所が停止をすると、あるいは中間貯蔵や最終処分場の立地に大きな困難が発生する事態に予想されると。正にこのことは、核のごみをどこに持っていくかという観点でしか再処理工場の考え方をしていない

ということは、青森県は再処理工場という名目での核のごみ捨て場かということを、あえてやはりそういう疑惑を訴えざるを得ません。

さらに、この中で、余剰の、いわゆるその再処理できない部分の余った使用済核燃料についてはどうするかと。それは二〇一〇年ごろから検討を開始をして、六ヶ所再処理工場の操業終了、二〇四年と今言われていますが、それに間に合うまでに建設、操業ができるよう結論を得ると。何と二〇四五五年、あと四十年以上もたつて、まあ結論出るのはその五年くらい前になるんでしょうが、操業できると。これほど、これが国策と言えるかどうか。私は到底受け入れられないものでもあります。

九番目として、法案の内容について幾つか私なりに申し上げておきますが、「もんじゅ」事故等に

て、それを回避するために、國民に信頼される

原子力行政の展開のための研究機関としての新法

人の役割と充実を私は求めたいという具合に思

ます。

に、國民はそうですが、特に地元自治体、住民が犠牲になります。

最後に、このたびの法案の審議については、重

ねて申し上げたいと思いますが、原子力長期計画

の策定論議と重なっていますので、この機会

に、原子力の世界が、いわゆる原子力の村とも言

われてきました、と言われないように、真に今日

の地方分権と構造改革が実現したと、されると、

そのことを法案の審議の中で実現していただけれ

ばと、そのことをお願い申し上げたいと思いま

す。

ありがとうございました。

○委員長(鷹井郁夫君) どうもありがとうございました。

以上で参考人の方々からの意見の聴取は終わりました。

これより参考人に対する質疑を行います。

なお、両参考人にお願い申し上げます。

御答弁の際は、委員長の指名を受けてから御発言いただくようお願いいたします。

また、時間が限られておりますので、できるだけ簡潔におまとめください。

質疑のある方は順次発言を願います。

○有村治子君 おはようございます。自由民主党の有村治子です。

今日は両参考人、お忙しい中ありがとうございました。

まず、座つたまま質問をさせていただきます。

お二人のお話を伺つて、特に秋山先生は科

学的アプローチを大事にされる現実派、そして鹿

内先生は理念を持って地元の視点で闘う市民活動家というような視点で、両方本当に敬意を持つて、非常に文字どおり参考になりました。そういう意味で、すぐく有り難かつたなというふうに思っています。

改めて感じるのは、お二人がやはり原子力とい

う意味で、それぞれの立場は違いますけれども、

非常に真摯に考えていらして、情報量、経験量、

知識量が圧倒的にアドバンテージがありになつ

て、質問もかなり心してさせていただきたいとな

かなか的確なアプローチが出せないなというふうに痛感いたしました。と同時に、やはり一般的の國民の皆さんに近い視点で素朴な質問を持つてはいるはむつ小川原開発の失敗が私はそれを物語つ

て、それを回避するためにも、國民に信頼される

原子力行政の展開のための研究機関としての新法

人の役割と充実を私は求めたいという具合に思

ます。

その結果、國民に、特にその原子力施設を抱える

地元と次世代に多大な膨大な犠牲を強いること

になります。これまでの原子力船「むつ」にせよ、あ

ります。

その結果、國民に、特にその原子力施設を抱える

地元と次世代に多大な犠牲を強いること

になります。これまでの原子力船

の複数の組織を統合することによって、それぞれの実績とか特徴を踏まえながら新しい展開を含めて合理的効率的に事業を進めるというもので、今回の案件もその一環だと認識しております。今御指摘のように、それぞれの二つの法人が発足しました過去におきましては、それぞれの背景、目的、意義が当然存在したわけでございました。現在のような行革、合理化の要請が顕著な状況ではない時代に発足したということもあるかと思います。

では、一体、今統合を目指すのはそもそもどのような意義、目的かという点でございますが、組織が一つになりますと、やがて社内文化が一つになつて、場合によりましては停滞に向かうということもあるかと思いますので、それぞれのミッションとかあるいはカルチャーワークの違う組織が単純に統合することが即メリットがあるということでないわけございますが、昨今見ましても、様々な企業民間でも連携あるいは統合という動きもございます。また一方で、その中で分社化の動きもあるということで、統合とその組織自身の経営は別段として、内部的に活動の実質としては、それぞれが独立と連携というふうに相互に特徴を持たしながら進めていければよろしいのではないかと思います。

一言で申しますと、やはり集団の中で、あるいは組織の中で多様性を持つていくことが重要でありますから、統合という、その組織は一つになつても、やはりその中で多様性を持たすといふことで努めていただければよろしいかと思つております。

以上でございます。

○有村治子君 ありがとうございます。

組織論的なアプローチも今おっしゃつていただきましたけれども、先ほど秋山先生が、新法人に期待される意義とか、原子力政策に対する国民の信頼を回復する第一歩にしていただきたいというような御期待をおつしやいました。私も全くそう思います。

ですが、原子力そのものに対して国民の多くの方々は、やはり何か起こつてしまつたときに取り返しの付かないことになるという漠とした不安となりました。だからこそ、じゃ、どう信頼を作っていくのかというのがすごく現実的な課題になると思うのですが、先ほどおつしやった社会、経済に貢献というところを、もう少し一步踏み込んだ形でお伺いさせていただきます。

じゃ、どうやつて国民の皆さん安心とか信頼感を高めていくかということを考えれば、どう安心に足る情報を受発信していくかということも大事だと思うんですが、今回の統合を受けて、一般

国民の、一般的な生活者あるいは国民の日々の生活の中から見たらどういうメリットが将来的に起これ得るのかという視点で新法人に課される使命と、ということを教えていただきたいと思います。例えば、事故が少なくなるということが見込まれるとか、あるいは私たち国民の一家族当たりのエネルギーコストが低く抑えられるということが期待されるとか、そういうふうな報道も私も耳にしたことがありますので、この統合によつて私たち一家族が、国民を成すそれぞれの家庭がどういうメリットを将来的に享受し得るのか、お教えいただきたいと思います。

○参考人(秋山守君) お答え申し上げます。統合によつてもたらされる価値といいますか意義につきまして、ただいまの先生の御関心の範囲にそのままお沿いできるか分かりませんが、私の認識といたしまして、統合のそもそも背景は合理化、効率化ということがあつたわけでございますが、その成果として、結果として、両法人の持つ実力あるいは特徴を相互に、何といひますか、刺激し合うことによりまして付加価値を高めていく、新しい成果、新しい価値を生産していくという面が大いにあるのではないかと思います。

効率化というものは、投入資源に対して成果をもつと上げていくという意味での効率化という面もございます。当然、経営効率化ではコストを下げるということもございますが、成果の効率化という点では成果をもつともっと高めていくと、また今先生の御指摘のように、特に技術そのものと点ではなくて、今後は社会との関連とか、あるいは安全、安心とか、また特に国際的な貢献といったような幅広い成果、付加価値ということを目標していくことであろうかと思います。

○有村治子君 もう一つ、今おつしやつていただいたところに関連する質問をさせていただきます。では、その国際的な競争力を持つべき、あるいは持つていくことが望ましいというふうな認識が一方にある中で、本当にこの原子力の分野で、先ほど第四世代の原子力システムということもちょっとと言及されましたけれども、本当にこの分野で第一級の国際競争力を持つていなければいけないのかどうか、もし持つていなきやいけないなどすれば何が必要なのか、お教えいただきたいと思います。

と同時に、国際協力も大事だということを先生おつしやいましたけれども、国際協力と国際競争力は矛盾しないのかどうか。どうやって、一方日本本のアドバンチーナーを握る、一方でどうやって競争と競合を併存させていくのか、その辺がちよつと私は見えてこないので、お教えいただきたいと思います。

○参考人(秋山守君) 国際競争と国際協力とい

うことは、私は、人間に手が二本ありますけれども、やはり両方それぞれの意義があり、かつ一つずつは確かに方向は矛盾するようではありますけれども、両者を適宜に使い分け、また場合にはよつては統合し融合しながら進めていくこと、これは長い人類社会の歴史が示すところでもあります。本当に名の知れた活動家だということを随分前に両者を視野に入れていくことが重要ではなかつたなといふふうに思つております。と同時に、青森の先

我が国がこの分野で国際競争力を保持する意義はいかにという御質問、最初の御質問でございますが、やはり国際競争力を維持することが、原子力システム、特にプラント、燃料サイクル、関連製品、あるいは運用システム、人、それぞれの資産に対する力を保持するということでございまして、我が国は御案内のように資源小国で、技術によって製品やシステムを海外市場に普及していくということが不可欠でございますので、そのような面で力を維持し、また発展していくという意味で、国際競争力を保持していくことは私は極めて肝要であると思っております。逆に、もし日本が国際競争力を失えば、原子力システムはもとより、関連の産業、インフラ、すべてレベルが下がつてくるわけでございます。

そのような状況をかんがみますと、やはり私

は、日本が先進的なシステムを保有し、自己革新を高めながら進んでいくことが重要である、社会の活力維持のためにも必要であるというふうに考えております。

○有村治子君 ありがとうございます。今ちよつと一般的な国際競争力についての御説明をいただいたかなというような認識で、私自身も基本的には、この文教でも日本人の国際競争力をしつかりと持って海外に対等に伍していくべきというような、これを推進していかなきやいけないという国際競争力に関しての問題意識は常に持つておりますのであれなんですが、なぜこの原予力でというところは今後もう少し私たちも丁寧に議論していかなきやいけないなというふうに痛感をしております。

では、もう一人の鹿内先生の方にも御質問させたいだときたいと思います。

原予力政策、特に青森で原予力関連のプロジェクトが現在進行中、あるいは将来的にも進行するという可能性がある中での、鹿内先生は地元では本当に名の知れた活動家だということを随分前に聞いていたんですが、今日伺つてよかつたなといふふうに思つております。

生、青森の住人として、また政治家としての先生の御信念や活動のバックグラウンドは理解して、

一定の苟合を心から持つてゐる。しかし、なぜ今回、茨城県の東海村の二つのプロジェクト、「二つの施設が統合する」というときには、鹿内先生が、青森県の鹿内先生がここにいらっしゃるのかというところが、いま一つまだ理解難しいなと思っているところなんですね。

原子力について慎重であるべき、そして国日本の安全、安心がまずもつて大事だというふうにおっしゃる先生のあれは非常に説得力がありました。しかし、実際に今、原子力エネルギーを仮にやめたとしても、実際にその廃棄物、核処理をしたそこの廃棄物は出てくるわけで、今やめたとしても実際に出ているわけで、そういう意味では、放射性廃棄物を安全に処理処分するというようなノウハウや、それだけの投資は現実問題として日本でやつていかなければいけない。このことについてはどうお考えなのか、お教えいただきたいと思います。

うして機会を与えていただいたものという具合に受け止めています。

廃棄物については、私は、先ほど法人の法案の審議の中で、資料の三枚目の八番目と九番目の中で非常にはじょって申し上げましたが、廃棄物については、これは現在の原研においても十分安全対策あるいは安全に処理をするという部分については私は十分やつていいけるものと、また当然やつていかなければならぬものという具合に考えます。

そして、一方では、この特に核燃サイクル機構の経費の多くを、あるいはほとんどを占めているいわゆる核燃サイクル政策、そのための再処理工場を始めとする一連の政策にかかる技術開発等については、私はもう核燃サイクル政策は破綻したという具合に認識をしていますので、それまでの旧動燃等の経営と実績からすると私は不要であろうという具合に、その中で先ほども申し上げました。

ましたが、私は、この法案については、賛否を問われれば反対でござります。

りますので、長計についてしつかりと国会として御議論いただきたい。その上で、私は、核燃サイクル機構の一連の進めている核燃サイクル政策に

かかる等の事業についてはなくして、完全になくして、そして安全研究の部分をその業務、核燃サイクル機構が持っている、先ほど申し上げた再処理の問題ではない、使用者み亥然社なり、ある

いは原子力施設の安全に処理をする、処分をする、その部分についての研究を原研の方に移して、その方が私はより効率的なものだという具合に考えます。

ギーを、どうやって私たちは先進国としてこれからも生き続けるのかと、ハナコを考えると、火力

発電が約六割、六〇%、原子力が三一・二%、といふ。水力発電が一〇%弱、バイオマスとかあるいは風力発電つてその理念はとってもいいですけれども、全体の日本が使うエネルギー量から考えると〇・四%しかないということを考えると、私はちは政治家として現実的にどうあるべきかということも理念と同時に考えていかなきゃいけない。そういう意味では、鹿内先生は、その三分の一

を成す原子力がなくなってしまえば、本当に停電がどうなるかというような危機を去年の夏も経験しそうになった。そんなことが実際に直面する課題の中で、じゃ、どういう代替案をお持ちでいらっしゃるのか、最後にお伺いさせていただきたいと存じます。

○参考人(鹿内博君) 私も、そのことについては非常に関心がありますし、提案をしていきたいと思っています。

残念ながら、私どもにその提案をしていくため

の十分な情報あるいは権限はございません。と申しますのは、私は県会議員の立場で様々な問題について国等に尋ねる機会を得たいと思って来ても、なかなかその場面を確保し得なかつたという部分もかつてございました。

お詫しをいたさきたいと思へんのですか 私は  
今、原子力が三五%論というのは、現在のウラン  
を使っての原子力が三五%を占めているという話  
でござります。その件と、私が先ほど申し上げま

した核燃サイクル政策、いわゆる東海事業所でやつてている再処理工場、あるいは高速増殖炉、あるいはプルサーマル計画、それが今回の原子力長計の主なこれまでの議論でございました。その議論はプルトニウムをどうするかという議論でござります。そのプルトニウムをどうするかというエネルギー政策の話と、今現実にある三五%原子力政策を、話とこれは分けて議論していくべきだ

と、そういう具合に考えます。

すのは、今、仮に再処理を進め、プルトニウム利用を進めていけばおよそ四十兆円のお金が今後四十年掛かると言われています。試算されていました。それは私もっと増ええるだろうと思うんです。が、仮に四十兆円をプルトニウムに使うのであれば、じゃその分、新エネルギーなり、あるいは水素でも結構です、あるいはほかの代替エネルギーの開発でも結構です、そういうものの政策の選

折肢をやはり示していただきたい。国に対しても  
す示していただきたい。様々な面でその議論をす  
べきだという具合に思います。私も議論したい  
し、また私と同じように運動している方も大いに  
議論して提案もしていきたいと思っていてます。  
しかし、さつき冒頭申し上げましたように、私  
どもには限られた情報と限られた権限でございま  
すので、そういう点では、やはり原子力長計な  
り、あるいはもし、策定会議の場なり、あるいは  
原子力委員会なり、あるいは国会の場なり、その

場で御議論いただき、そしてまた、そこに私どもが提案をしていけるために必要な情報を私どもにも与えていただきたい、そういう確保できる機会を与えていただきたい、そういうことをお願いも申し上げたいと思います。

○有村治子君 ありがとうございました。  
最後のコメントですが、今お伺いしたところで

もありになるということを強く認識します。と同時にやつぱり、火力発電というのが六割を占めていますが、これを更に強化しようとする石油か天然ガスを燃やすべきでない、二酸化炭素が、 $\text{CO}_2$ が更に出てくる、京都議定書はどうなるんだというようなこともあるので、火力発電にしてもそれなりのコストとリスクがあるということを認識した上で、私たち、改めて丁寧な議論をしていかなければいけない、国民の皆さんに受発信とともに進めていかなければいけないなどもやはり現実的にはこうたのう前に情報からして欲しいということは国民の皆さんのお望としてあります。

いう思いを認識いたしました。

以上で自民党有村治子の質問を終わらせていました。秋山参考人、鹿内参考人、ありがとうございました。

○委員長(龜井龍夫君) ありがとうございました。  
た。  
じゃ、続きまして、下田敦子君。

○下田敦子君　両参考人様には非常に忙しい中からわざわざお出ましを賜りまして、当委員会に……

○委員長(龜井郁夫君)　先生、座つたままで結構ですよ。

○下田敦子君　はい。意見を陳述賜りまして誠にありがとうございました。

それでは座させていただきます。  
まず、秋山参考人様にお尋ねをいたします。  
御経歴を拝見して、原子力委員会の参与をお務めでいらっしゃったということがあるので、その意味からお尋ねをします。

まず、今回のこの二法人、学術研究組織である原子力研究所及びエネルギー開発にかかる事業本である核燃料サイクル開発機構という、成蹊二二

一つの、ある意味で異質な、違う目的を持つたそれぞれのものが一緒になるということに一つの今置

かれている問題が必ずあるのではないかと思いま  
す。

それから、独立行政法人化は、国立大学始めいろいろ、今こういう二〇〇一年からの行革の一環でありますので、大変そういうことが必要なとき

であるということは分かりますけれども、実は、経産省、経済産業省の方でも、新エネルギー・産業用毛機器、いわゆるNEDOの行きの二二ノ

業開発機構（いわゆるNEDO）の所管のエネルギー関連法人を統合してこれから独立行政法人化する動きが御案内のようにあります。

新法人は、何と一兆二千億円の予算執行権を持ち、これにもつて電力自由化、核燃料サイクルに

まで政策を掲げる。俗に「大変言葉はなんなんですが、裏エネルギー庁」ということをマスクミでは言われているわけなんですが、そういう懸念を

が、  
今回のこの二法人の統合に関しても、アメリカの電力の自由化の流れがあるのではないか。それから原子力、アメリカの原子力規制委員会、いわゆるNRCの規制緩和の動きがあるのではないかと。あるいは、日本でも高稼働率化運転をして検査の簡素化も必要とされている時節柄、そういうこともあるのではないかともささやかれているわけです。非常に原子力発電所もそれまでの年数がたつてきておりますので、国費で賄われてゐるその延命処置ですね、原子力施設の管理運営等においても国費がなかなか大変なときに入つたという要因もあるのではないかと。  
いろんなことが今ささやかれてゐるわけなんですが、これらの背景についてまずどういうふうに思つていらっしやいますか。今までのコストダウン化が叫ばれている中から、予測可能な事故あるいは不正等の隠べい対策としてそのための法整備がなされるのではないかということが言われていてます。  
それからもう一つこれに絡んで、このたびの統合によりますと、両機関は約四千五百人の職員数になると考え方られます。予算額は両機関で約三千三百億円。ところが、累積の欠損金が両機関で約四兆円。ここで果たして私どもが最も期待する人材育成、大変、秋山参考人様のように専門家である方の養成というのは時間も掛かり、大変な専門的な教育が必要とされるわけですが、こういう累積欠損金の中でこれらのことことが可能であるか、まことに多様化とそれから統合ということは必ずしもお尋ねしたいと思います。  
それで、大変たくさんお尋ねしたいことがあります。そこで、簡潔にひとつ、箇条書的で結構でございます。  
○参考人(秋山守君) まず、最初に御指摘の組織論的な観点の課題でござります。

私は矛盾しないというふうに認識しております。

ことであつても、中の運営といふものはできるだけ多様化かつ柔軟に、それぞれのパートが特色を持つて目的に最大化するということで実効は得られるのではないかと思います。

と、アメリカの場合には関連の原子力の研究開発機関が幾つもございまして、それは最近、アラン

アンスと言つていいような、お互いの連携をもと強めていこうということでござります。それは

組織として一休するのではなくて、手をつなげて、もつともつと連絡を密にしていく、そういう行き方でございます。今回の我が国は行革を発端として

て組織的には統合するわけでございますが、今更申し上げましたように、その中で独自性を生むといふことは、二つ成るに亘ります。

すといふことで、これは十分成績に向かっていいのではないかと思つております。

が、最後に御指摘の欠損金のことにつきましては、私の認識では、実質的に欠損金を継承しない

○下田敦子君 それでは、次のお尋ねであります。  
す。 ということになると承てております。

ここに今回の開発法案の資料がございます。この中で、十四ページに次のことが書かれてあります。

す。いわゆる役員及び職員の秘密保持義務、第十五条、十六条であります。この秘密保持義務を課してあるわけなんですが、いわゆる独立行政法人として

であつてもみなしぬ公務員規定としてこれを扱う  
いうことなんですが、私は、こういう情報公開を

第一として、しかもその透明性をまずもつて掲げていかなければならぬ原子力行政の中にあって、これは逆行してゐるんではないかとまず思ひ

○参考人(秋山守君) 秘密保持規定が原則、公開なんです。このことについていかがでしようか。

原則に反するかどうかという御指摘につきまして、原子力基本法第二条に定められております八開の原則によりますと、平和利用に限られるべき

間の應見は、いよいよ立和和月に附り、林木の

等の誤った方向に向けられることを原子力の研究等に関する成果の公開によって抑制しようと、これが目的でございまして、一方、今回の新機構法案に規定します秘密保持義務といいますのは、新機構の役職員が共同研究の相手方の保有する知的財産権といった内容のものを、法律でもつて保護するに値するもの、その秘密を反社会的な方法で漏えいしないようにという目的だと思いまして、その背景と内容は異質なものだと思います。

したがいまして、先生御指摘の原子力の公開の原則と矛盾するかという点につきましては、私はそれと関連しないものだと思っております。

○下田敦子君　ここにもう一冊のものがあります。これは、参議院の文教科学委員会調査室で出されている私ども委員会の所管事項の解説書であります。この中に核燃料サイクルについての解説がありまして、実に、行数は多くはないんですけれども、現在に至るまでの軽水炉におけるМОX燃料、プルサーマルに関する問題等々について、ただこれだけ見ても、一杯ここに問題がありました。

いわゆる平成十四年度のМОX燃料の品質管理データの改ざん問題、それから新潟県の刈羽村の住民投票による反対の勝利、それからあとは平成十四年度の東京電力の自主点検記録の不正記載問題、不祥事、これ、挙げれば切りがありません。先般の美浜の原発のたくさんの亡くなつたあいう事故に関する問題とか、東海村の臨界の問題とか、すべてやはり、ひとつ国民がよく分かりやすくという、先ほどの有村委員のお話にもありますように、国民が分かりやすくてということに対する情報公開は、非常に私は、限りなく専門家であるから、専門的な分野であるからより必要だろうと思つております。

そこでお尋ねしたいんですが、この法案のものを見てみると、監視機能がない。これについてどういうふうに思われておりますか、お尋ねしたいと思います。

○参考人(秋山守君) 組織の監視機能ということに関しては、役員の中の監事を始めといたしまして、それにかかる人材とかあるいは部署というものが当然私は設置されるものと認識しております。

それ以上の詳細かつ具体的な、今先生の御指摘の目的に沿う活動の計画というのは私はまだ存じてないでございますが、いずれにしましても、基本的には、御指摘の点は極めて根本的かつ重要なポイントでございますので、新法人の計画の中に適切に反映されているものと理解しております。

○下田敦子君 外部監査は、その内部の監査などではなくて、中立性を保つた、本当に専門的な知識を持つた方々による第三者評価とか外部監査とか、もう既にどんな一学校法人であれ、様々そういうことが問われている時代になりました。

これほどの重要な国策であるというものの、本当に不安を抱えながらいろいろなことをしているもの

に、それらがまだはつきりないというこの法案に対する、私どもはすんなり安心して認めるという気持ちには、まず第一にこの監視機能がないということをお尋ねします。

先般、これはIAEAのエルバラダイ事務局長が中山文部大臣をお訪ねになりました。マスメ

ディアの中で知る限りにおいては、なぜかこの方が、IAEAにとつても独立、この原子力二法人の統合が非常に喜ばしいことだと、そしてIAEAの邦人職員の増強を望む、それから、御案内

とおりサイクル機構にワシントン事務所がありま

すけれども、これの拡充、充実を望んでいるということが報道されています。

もちろん、我が国は国際原子力機構、IAEAから統合保障措置ということで認められたとい

うことか生かそうと思うと、必ずそれに火力発電所がプラスしてきます。先ほど有村委員のお話があ

りましたように、二酸化炭素という問題があり

ましたけれども、原子力をを行うという際には必ず

火力発電所が伴つてくるものなのですから、これはやはり大きな問題だらうと思いますけれども。

この点について、なぜ、なぜ今この法案に関し

てエルバラダイ事務局長が、喜ばしいことだと、

更に充実を、拡充をと言われるのか。これは

ちよつと御担当外のお尋ねかもしれませんけれども、御所管になられる範囲で結構ですから、おつしやついただきたいと思います。

○参考人(秋山守君) ただいま先生の御指摘の点は、私十分理解できておりませんので、単なる所感で恐縮でございますが、一般的に、やはり我

国の優秀な人材がIAEAも含めた国際舞台で一層活躍していくことの重要性、これは様々

な機会に指摘されているとおりでございます。ほ

かの国に比べて、出向しておられる方、またそこ

で現地に同化して働いておられる方の人数の比率

が少ないと、いうことも指摘されているとおりでござります。

今度の法人統合との関連で、そこをどう前向きに改善していくかという点でございますが、具体的な計画は、私、存じておりませんけれども、一

方では合理化、効率化に向かう中で、その中で優

れた国際人を自分の組織の中で育てていかれる努力を通じて、さらに今のエルバラダイさんの御期待に沿えるような人材が次々と出ていかれるのではないかと期待しております。

もう一点の、何か原子力にも火力がやはり含まれているのではないかという御指摘でございま

す。

これはシステムの設計とか社会構造の設計によつて、そのかかわりは変わつくると思いますけれども、原子力そのものの本質であるところの二

酸化炭素フリーであるという特性、これをもつと

つと生かせるような全体の発電システムの構

想、構想というのは当然原子力の専門家の間では

議論され、また確信を持つていてるところでござい

ます。

以上です。

○下田敦子君 国策である核燃料サイクルの最終処分地、これの核燃料廃棄されるものがいままだかつてどこに廃棄されるか、どう処理されるかがつつきりしておりません。

本日、再処理の試験のスタートを青森県知事が認めたということですが、全国の五十一基から排出する核燃料廃棄物は、再処理したとしてもこれはその能力に間に合いません。で、直接処分するか、再処理でこれMOX燃料に変えているかといふことなんですが、そのためには、その直接処分地が北海道の幌延というところに深層地埋設を研究して今やるということであるわけですがれども、これもはつきり決まつているわけではない。

先般、東海村に参りましたら、直接処分地が、中間施設がむつ市だと、青森県のむつ市だということですが、これ地元の反対も非常に強いものが少ないと、いうことも指摘されているとおりでござります。

今度の法人統合との関連で、そこをどう前向きに改善していくかという点でございますが、具体的な計画は、私、存じておりませんけれども、一方では合理化、効率化に向かう中で、その中で優れた国際人を自分の組織の中で育てていかれる努力を通じて、さらに今のエルバラダイさんの御期待に沿えるような人材が次々と出ていかれるのではないかと期待しております。

もう一点の、何か原子力にも火力がやはり含まれているのではないかという御指摘でございま

す。

○参考人(秋山守君) 今回、再処理があるのは直接受分か、あるいはその中間、又はその他の方かというようなオプションを提示されまして、それぞの専門家あるいは業界関係者の方々が意見と知恵を出し合つて御議論され、その内容がまとまつたところだと理解しております。結論的に、私の理解では、再処理を進めていくという従来の方針は、現時点で様々な検討を経た上で確認されたというふうに理解しております。

廃棄物の管理につきましては、これレベルごとに様々な研究、開発、計画が進んでおりまして、高レベルの廃棄物につきましても、その受け元となる事業体も設立されまして、着々と計画が進んでいると私は理解しております。

以上でございます。

○下田敦子君 先般、平成十六年の十一月十二日

に、先ほどお話を出ました中間取りまとめが発表されました。それをいろいろ見ているんですが、全くこの中にあるように、シナリオ一、シナリオ二、シナリオ三、シナリオ四ということで仮定したことでのお話をあつて、具体策は何もこの中から読み取ることはできません。今後の進め方」というのにも、必要な施策の方向を検討していくものとするというだけであつて、非常にこれは何のための中間取りまとめなのかなと思います。

実は、青森県のことだけではないと思いますが、この核燃料サイクル、先ほどお話をありましたように、青森県内では県民の六八・三%が不安であるというパブリックコメントが届いています。東北六県においては三〇・一%の人が安全でないと、そういうことをおっしゃつております。中間施設がむつ市だと、青森県のむつ市だということですが、これ地元の反対も非常に強いものが少ないと、いうことも指摘されているとおりでございません。トイレなきマンションだと言われている中間施設がむつ市だと、青森県のむつ市だといふふうにお考へか、おっしゃつていただきたいと思います。

五一基から毎日毎日出てくる処分量は抱え切れません。トイレなきマンションだと言われていることですが、これ地元の反対も非常に強いものが少ないと、そういうことをおっしゃつておられるようですが、このことについてどういうふうにお考へか、おっしゃつていただきたいと思います。

それから、福島県のエネルギー政策検討会として中間の取りまとめがこのようにまとめて来ていましたが、すべておっしゃるように、非常に不安であります。これは全国の十三県の県議会の議長協議会から原子力発電に関する要望書がほとんど全部安全に関して出てきています。

それから、福島県のエネルギー政策検討会として中間の取りまとめがこのようにまとめて来ていましたが、すべておっしゃるように、非常に不安であります。これは全国の十三県の県議会の議長協議会から原子力発電に関する要望書がほとんど全部安全に関して出てきています。

その後、福島県のエネルギー政策検討会として中間の取りまとめがこのようにまとめて来ていましたが、すべておっしゃるように、非常に不安であります。これは全国の十三県の県議会の議長協議会から原子力発電に関する要望書がほとんど全部安全に関して出てきています。

その後、福島県のエネルギー政策検討会として中間の取りまとめがこのようにまとめて来ていましたが、すべておっしゃるように、非常に不安であります。これは全国の十三県の県議会の議長協議会から原子力発電に関する要望書がほとんど全部安全に関して出てきています。

最後に、鹿内議員にお尋ねします。

非常に、大変二兆円を超える地元工事発注高があつて、実際サイクルの施設等々が造られてきているわけなんですが、先般やつぱりこれの中でも不祥事があつて、大変な工事をまたしなきゃならないことがあります。再処理の施設です。元請があつて下請、孫請まで行くと、これらのものの工事費が極めて限られたものになるということが言わわれているわけなんですが、その工程の中で青森県の工事にかかる、あるいは再処理にかかる者が被曝量が非常に、労働者、技術者の被曝量が増えているということが言わわれているわけなんですが、このことについては鹿内議員はどういうふうにお考へでしようか。

○参考人 鹿内博君 今の被曝量が増えている、要するに再処理が本格操業しないにもかかわらず被曝量が増えているというの、これは事実としてあります。

に寄与するものと、重要な役割を担つていかなければならぬと思っております。そのため、まず現場で研究開発に取り組む研究者や技術者の方々、つまり人材に関する問題が何よりも重要なのではないかでしようか。

以上が背景でございまして、今回の法人の今  
の経営につきまして、今の点にどのようなこと  
盛り込まれているかと、いう私の認識でございま  
が、経営者におかれまして、透明性を持った的  
な評価をまず組織内で行つて、それに伴つて適  
な処遇をすると。人をそこで、何といいますか  
評価して、そして前向きに元気付けていく、ま  
たは、そのうえで、何といいますか、適切な  
処遇をしていくという、これがます最重要では

る原子力の教育研究の現状をどのようにごらんになつておられるのでしょうか。秋山先生にその現状と評価についてお伺いいたします。

また、先生御自身としては、我が国において、大学における原子力の教育研究を今後どのように進めていくべきとのお考えをお持ちなのでしょうか。併せて今後の在り方について御見解をお伺い

作業が増え、それから、使用済核燃料それ自体がそこにもう入つておりますので、施設が汚染をされておりますですから、その汚染をされている施設の

ナとしてこれまで世界で長く身を置き、阪神・淡路大震災の後、神戸でミュージカルの劇団を運営してまいりましたが、これから経験を通して、人材の育成は大切かつ重要であるということを感じてまいりました。このことは、原子力の研

いかと思います。

○参考人(秋山守君) いたします。  
まず、一つの具体的な例といたしまして、私が  
元所属しております東京大学で、今、先生御指  
摘の方向でどのような計画が進んでいるかという

そこは、そういう後始末というか、当初からの工事があるいは設計管理が十分でなかつたがゆえに、そういう溶接の後始末をするために工事をしなきやならぬ、あるいは検査をしなきやならぬといふことで、またそこで、それに要した人たちが、

究開発であつても何も変わることではないと思ひます。そこで、本日は、人材の問題を中心に秋山先生と鹿内先生から御意見をお伺いしたいと思ひます。

まず、秋山先生にお尋ねいたします。

この法人においても、研究者や技術者を始めとする職員の方々が高いモラルを持つてその職務に

作業員の方々が被曝をしていくということにあるかと。今詳しい数字はちよつと手元にありませんので、申し訳ありません。  
○下田敦子君 じゃ、最後の……  
○委員長(鶴井郁夫君) ありがとうございます。

この法人においても、研究者や技術者を始めとする職員の方々が高いモラルを持ってその職務に取り組むことのできる環境をつくることこそ、優れた研究成果を生み出すための重要な条件になると思うのですが、今後、この法人を運営していくに当たり、職員が意欲を持つて仕事に取り組むことができるようにするという観点から留意すべきことがございましたら、これまで原子力の研究開

○下田敦子君　はい。  
○浮島とも子君　公明党の浮島とも子です。よろ

○参考人(秋山守君) まず、留意点についてお話し申し上げる前に、先生御指摘の点に関します最

中お越しくださり、本当にありがとうございます。座らせて質問させていただきます。

近の動きといいますか、状況につきまして私の理解を申し上げますと、最近、私の所属しております学会等でも、技術者のいわゆる倫理の重要性、これが極めて皆様にひとくつかつ強く認識される

という二つの法人を統合して新しく日本原子力研究開発機構という研究開発機関を設立するための法律案についてですが、私は、今回新しくできる法人は、原子力の研究開発をしつかりと行い、その成果を人類社会の福祉や国民生活の水準の向上

に至つた状況でございます。倫理、これに基づくモラルをいかに確保、向上していくかということ、これがもう学会のみならず、あらゆる分野でもう最重要と申してもよろしい状況かと思います。

そのためには、我が国において優秀な原子力分野の人材を育成することが大前提になるのではないか。特に、この原子力の研究開発という高度な先端科学技術分野に携わる人材を育成するに当たっては、大学を中心とした高等教育の果たす役割が大きいのではないか。

原子力専攻の内容は、やはり安全とか社会工学といったようなところも視野に置いておりますし、国際専攻では、原子力の基礎、マネジメント、また国際的な保障関係のことも視野に入れました、これが動きでございますが、一言で申し上げますと、このような場を設けることによってお互の連携を深めていく時代になつてきましたなという感じでございます。

それからもう一点、冒頭の御意見、御質問、私  
の誤解でなければ、人材養成に関して今度の新法  
人と大学との関係いかにという点であったかと思  
いまして、もしさうでござりますれば一言だけ申  
し上げたいと存じますが、新法人におきまして  
も、学生の高等教育、実地研修といったことを目  
的とした受入れ、施設の利用の提供、また研究ブ  
ロジェクト資金の支援といったようなことを含め  
まして、流動的に学生とか研究員を大学から受け  
入れるということと同時に、大学に対しても、流  
動教授あるいは交換教授という形で進んで入つて  
いかれようということだと思います。

このようなことで、今度の新法人がそういう意  
味でも大きな基盤になるという期待でございま  
す。

ということはなくて、そこの中でも縦型で育つた学生たちにとっては、やはりこれから新法人として、もつともつと横にも斜めにも広がっていく、国際、学際、業界といったような視点で、豊かな将来のビジョンを持つた人材を育んでいただきたいと期待しております。

○浮島とも子君　ありがとうございました。

この法人が大学における原子力教育研究的支援していくことができるよう、関係者様の積極的な取組に期待をさせていただきます。

あと、原子力の研究開発や利用を進めていためには、原子力施設の安全性の向上や国

生を基盤としていると思うんですが、にもかかわらず、今の時点ではまだ品質管理ですか従業員教育ですか、最も初步的なことがなぜ今まで議論しなければならないのか、逆に、何を今までこの二つの法人並びに国の原子力行政としてやつてきたのか、その部分を私はまずこの法人の統合の前に総括をすべきだと、議論をすべきだという具合に思います。

そして、その中で私なりに見解を申し上げれば、やはりそれぞれの法人の根本的に体質改善をしなければならないのではないかなどという具合に思います。

一つの例を挙げて大変恐縮ですが、両法人の役員を見ますと、関係監督省庁からの、まあ言葉は大変失礼ですが、天下りの方が占めている、トッ

○参考人(秋山守君) お答えになつてゐるかどうか  
か分かりませんが、先生の最初に御指摘になつた  
ことの私の理解では、安全について具体的にかつ  
明確な目標というものを我々がまず持つて、それ  
に向けて絶えず安全のレベルを維持、向上してい  
くメカニズムを、あるいは力を内に持つていなけ  
ればいけないという点に関しての御指摘であつた  
のではないかと思います。  
もしそうでござりますれば、やはり安全といふ  
ものは、これは御案内のように、こういう複雑な  
社会また天然自然の変化の中で究極の安全といふ  
ものは、一体何かという議論がござりますけれど  
も、やはり我々は十分納得のできる安全かつ安心  
を高める、そういう力とかメカニズムを我々が

Digitized by srujanika@gmail.com

○浮島とも子君　秋山先生のおつしやるとおり、本当に大学における原子力の人材の養成はとても重要であることを私も思っております。

また、今回新しく設立される法人は、大学における原子力の人材養成にどのような形で寄与していくことが期待されるのでしょうか。引き続き秋山先生にお尋ねいたします。

○参考人(秋山守君)　ありがとうございます。

常に取り入れていくことが必要不可欠です。ために、この法人の行う研究開発はどのよき割を果たすことが期待されているのでしょか。鹿内先生が県議会議員を務められている青年においても多くの原子力施設が稼働しておりますが、それでも、原子力施設の安全性の確保という観点から、この法人の研究開発に関して果たすべきや期待する内容がございましたら、先生の御

この  
果たしてそれでプロパーの職員の方がその職場に  
意気込みとか使命感を十二分に果たせるかどうか  
ということが一つあると思います。  
もう一つは、両研究機関 法人あるいは日本の  
原子力行政すべてが、いわゆるその職員の方々が  
その仕事に誇りを持てる、あるいは職場に誇りを持てる、そのための条件整備が、環境は十分で  
あつたのかどうか。それは、一つだけ申し上げ  
林県に  
ますけ  
観点か  
さ役割  
仰見解

現在では、合理的な安全な、まあ目標ということではないんですけども、皆さんがコンセンサスとして、我々の現実的な投資努力の範囲では、この時点ではもうここまで、これは行きましょとういうようなゴールを目指して行つてはいる、そういう状態ではないかと思います。でも、それに甘んじるのではなくて、それを更に超える努力とい

新法人と大学との交流を深めることによって人材を育成するということをございます、そのときには、どのような人材を意識していくかという点につきまして、やはり私は、専門的な技術、知見を深めるとともに、トータルな人間として、人間性を十分に踏まえた、あるいは体したそのような教育研修、そしてまた人材育成であるべきだと思いまます。

その際、やはりこういう開かれた時代におきましては、国際化ですか学際化ですか業際化ですか、それぞれのセクターあるいはコミュニケーションの方々と交流をすることによってそれぞれが刺激し合っていくことが大変重要であると思思います。これまでのよう、講座制とか学部制とか

○参考人(鹿内博君) 法人、私、基本的には  
ほどこの法人から核燃サイクル政策に係るは  
発はやめるべきであるということを申し上げ  
て、あわせて、安全性については、廃棄物の  
分、あるいは現在ある原子力施設の安全性に  
ては、そこはやはり今の原子力研究所を中心  
てしっかりと国として安全性確保のために努  
していただきたい、役割を果たしていただき  
ということをまず基本的に申し上げたいと申  
す。

そして、新法人という部分になつた場合には  
はやつぱりなぜ、今日までそのそれぞれのな  
技術開発をし、あるいはその安全研究をして  
にもかかわらず、商業原子炉が運転されてい  
ます。

技術開発の処理にまつべきは、先に、私は心を失ひました。私が仕事に情熱を持ったのは、私は職員の方は誇りも使命感も持つて仕事をしたからです。しかし私は、残念ながら物の処理についての知識が乏しく、また、自分自身の能力も限られています。そのため、私は常に自分の不足を認識し、日々学び続けています。しかし、それでも私は自分の仕事に対する情熱を失いません。なぜなら、私は自分がやるべきことを知っているからです。だからこそ、私は常に前向きで、挑戦的です。

はないかと思います。  
○浮島とも子君　ありがとうございます。  
最後になりますけれども、鹿内先生に一つお伺  
いをさせていただきます。  
先ほど有村委員の方からありますけれども、  
資源の乏しい我が国におきましては、エネルギー  
を安定して確保していくために原子力エネルギー  
を有効に利用することは重要であると思います。  
鹿内先生は原子力のエネルギーの利用に対して  
否定的な御見解をお持ちのようございますけれども、では鹿内先生は我が国はどのようにエネル  
ギーを確保していくべきよとお考えなのでしょう  
か。また、その先生のお考えとその実現可能性を

Digitized by srujanika@gmail.com

○参考人(鹿内博君) 先ほど有村議員にもお答え

しましたが、その中で基本的にはそのお話をし、それに引き続い申し上げたいと思うんです  
が、現在稼働しているすべての原発をすぐにやめ  
るということは不可能でございます。それは、順  
次寿命が来た段階で、そしてできるだけその寿命  
が来る前でも私はやめていくべきだと。その間に  
より安全な、それはもう原子力の場合には必ず放  
射性廃棄物が伴います。その放射性廃棄物が、商  
業原発が運転されて四十年たつても、まだ処分地  
すら決まらない、処分方法さえ決まらない、そ  
ういうものを棚に上げて、置いといて、それで原発  
に代わるものは何ですかって言う前に、じゃ原発  
の持つてある負の遺産、それをどうするかという  
ことをまず出していただきたい。

ギー、代替エネルギーという  
う議論が不十分な中で、今度  
に、私は、先ほど言いました  
あれ、あるいは天然エネルギー  
風力であれ、あるいは天然ガ  
スものはもうどんどんどんどん  
もちろんコージェネシステムも  
それからさらばに、それぞれの  
いうか、小さな発電、発源で  
それぞれの発電システムを作  
はもう確実にヨーロッパ等で  
うに石油資源の乏しい、そし  
い国においてもそういうエネ  
ギーは、我が國はそれはでき  
ていいつています。

発に代わるエネル  
ギーをどんどん代  
ります。それは、あし  
る。そこで、そのこと  
は、太陽光あるいは  
水素ガスで、そういう  
ふうに、節減と  
併せて、地域ごとに  
していく、そのこと  
は、正に日本と同じよ  
うに、また原発に頼らな  
いエネルギーをどんどん代  
ります。

ことは、私は大変問題だと思うんですね。政府が進めるこの核燃料サイクル路線について、私ども日本共産党は、プルトニウムの利用の危険極まりないと、やはり撤退して、安全が最優先される方向へ転換すべきだというふうに考えております。その点では、鹿内参考人も先ほどのお話を中で、いわゆるサイクル機構を廃止とか、 plutonium の利用は断念すべきだというふうに一派にも書かれてお話をございました。改めてここでお伺いしたいんですけども、核燃料サイクルの何がどのように危険だとお考えか、教えていただけますか。

○参考人(鹿内博君) 危険性という問題と、もう一つは不安という問題があると思うんです。その危険性については再処理工場の安全性それ

のトップのトップの施設であるべきなのに最も初步的なことさえできなかつたということは、私はその危険性を裏付けているだらうという具合に思ひます。

それから、不安については、仮に再処理がうまくいったとしても、そこから出てくる放射性廃棄物の最終処分、それは高レベルだけにとどまりません。超ウラン元素もありますし、あるいは回収ウランもあります、あるいはそこで使うとされてるウラン濃縮工場からの劣化ウランもあります。さらにもう一つ、それに伴つてくるMOX工場もありますし、それから当然経済性という不安もあります。そもそもの不安というのは余りにも多いという点で、私は危険性と不安という二つの面からこれは断念をすべきだという具合に思います。

そして同時に、一方では、じやそれに代わるエネルギーはどういうものがあるか、そのためにはだけ金が掛かるのか、どれだけ時間が掛かるのか、そういうものをテーブルに上げてやっぱり国民の前で議論すべきだと。その場がないんですね。そういう情報が、先ほど申し上げたように、私、県会議員という立場であつても、私にでも国の職員の方は説明も十分していただきたいんですね、情報もいただけないんです。ですから、一般の国民は更になおさらだと思います。まあ、それはちょっと苦情つてしましましたが。

たはできない。しかし、十年後二十年後の長期的には、今のように国の核燃サイクル政策が二〇四五五年を一つのタームにしていますから、二〇四五五年を一つの目標にしていった場合にブルトニウムとウランに代わるエネルギーをどうするかという議論、それは私は十分開発、そして実用が可能だと思っております。もちろん、財政的にも、核燃サイクルに掛ける金があれば十分可能だと思つてします。

○浮島とも子君 ありがとうございました。  
これで終わります。

自体、今、私は危険だというように認識しています。

先ほど、私の説明の中で申し上げましたが、六ヶ所再処理工場の主たる技術はフランスのU.P.3.であります。しかし、我が国が開発をしてきたのは、旧動燃、サイクル機構が開発をしてきたのは東海村とまた違うものであります。ですから、したがつて、今、六ヶ所の技術というのは、日本の技術とフランスの技術と正に寄せ集め細工のようにな、要するにその六ヶ所の施設と同じような施設が実績あるかといえば、私はないという具合に思

○小林美恵子君 ありがとうございます。  
関連して秋山参考人にお伺いしたいと思います。  
参考人の、その準備会議での統合についての意見を発表されておられますけれども、その中で「国全体として望まれること」と題して、「尊厳の自覚に立ちつつ、安全と國益の確保」いうことがございまして、グラン dstラテジーという、要するに「国民に提示され支持されること。」というふうな御意見が出されたというふうに思うんです。

その中で私は、原発を順次にやめていく間に、それはもう去年東京電力が、去年でしたか、不正疑惑問題で、十七基だと思うんですが、すべてやめました。それにもかかわらず、エネルギーがなくなつたということはありませんでした。電気が止まつたということはありませんでした。

それから今、長計の中で、原発から出てくる使用済核燃料が六ヶ所の再処理工場に搬入できなくなれば原発が全部止まるだろうという、そういう言い方が残念ながら有識者の間から出されていましたが、実際はそうじやなくて、使用済核燃料がそれぞれの貯蔵プールにまだ十年二十年とプールで

○小林美恵子君　日本共産党的小林美恵子でございます。  
私は、貴重な御意見、本当にありがとうございました。  
法案に関してなんですが、今回のこの法案は、二法人が統合してできる新しい法人の業務範囲として、核燃料サイクルの確立のため、また高炉増殖炉、また核燃料物質の再処理に関する技術などを挙げています。同時に、原子力基本法にも新法人の役割として「核燃料サイクルを確立するため」という文言を入れています。この新法人の業務

ここで、私は、国民に提示され支持されることと  
いうことに関連するんですけれども、この間で言  
いましたら、例えば「もんじゅ」のナトリウム漏れ  
火災事故、東海再処理施設爆破、いわゆる爆破事  
故ですね、ジェー・シー・オー臨界事故など、核  
燃料サイクルの安全性がやっぱり根本から問われ  
る重大な事故が相次いでいます。今年は美浜原発  
の配管破裂事故で多大な死傷者を生む惨事があり  
ました。今、国民の皆さんというのは、いわゆる  
原発と核燃料サイクルに対する本当に不信が大き  
く広がっているというふうに思うんですね。  
そこで、やっぱりそういう不信がある中で、支

持もされていないそういう核燃料サイクルを進めることとは問題があるのでないかと思うんですね。

やはり、國民から支持されるためには原

子力政策の抜本的な見直しが必要だというふうに

私たちは考えるんですけれども、その点、秋山参

考人はいかがですか。

○参考人(秋山守君) 核燃料サイクルも含めて、先生今御指摘の幾つかのポイントで國民の支持を得ていないという点につきましては、私は國の原子力全体の政策に対する國民の受け止め方、あるいは評価というものを全体的に眺めた場合に、基本的に支持されているものと私は受け止めております。

ただ、その中で、今先生御指摘のように、様々な事故、これは機械の故障であつたり人の問題であつたり様々な原因による問題でござりますけれども、こういう状況に対し國民の皆様がひとしく厳しく、かつ不安に受け止めておられるということは、私もそれは全く同感でございます。しかし一方で、原子力発電というもののもたらす社会的な利益というのも当然大きいわけでございまして、我々のこういう社會、文化的な生活、あるいは産業活動すべてを支えている電力をを中心としたエネルギーの供給という面におきます、何といいますか、その位置付けというものは極めて重要なものが実績としてあると私は確信しております。

そういうことでございますので、御指摘のようないい處があると私は思いますが、その点につきましては、関係者ひとしく原子力に携わる者はより一層肝に銘じて改善に努めていくということはもちろんだと思いますけれども、原子力の持つ、あるいは核燃料サイクルの持つ意義、またその利益というものをやはり全體的に視野に入れて議論していくたゞくのが私は望ましいと思つております。

○小林美恵子君 私は、ここで安全ということを含めまして、いわゆる今回の法案に出ています秘密保持義務について、これは鹿内参考人にお伺い

したいというふうに思います。

日本の原子力の研究開発事業の基本というのには、原子力基本法第二条にありますように、平和利用、安全確保を前提に、民主、自主、公開を原則として行われる、そういうものだと思うんです。しかし、現実を見ますと、参考人も御指摘がありましたけれども、データの改ざんがありまして、正確な情報を隠したり、ゆがめたりといふ、そういうこの原則がきちんと果たされてないということがあると思うんですね。その辺もやっぱり國民の不信感をあおっているというふうに私は思うんです。

ここで、そういう中で、今回の法案では役職員に新たな秘密保持を義務付けようとしていますけれども、この条項というのは公開の原則からいつても大変問題があるというふうに思います。参考人は先ほどのお話の中で削除すべきだというふうにおつしやいましたけれども、改めて参考人の削除すべきだという御意見のその理由をお聞かせいただきたいと思います。

○参考人(鹿内博君) 私は、先ほど申し上げました、秘密保持というこの条項はなくとも、今まで大変問題があるというふうに思います。参考人は先ほどのお話の中で削除すべきだというふうにおつしやいましたけれども、改めて参考人の削除すべきだという御意見のその理由をお聞かせいただきたいと思います。

そこで、私は、そのことと関連してお聞きしたいのですが、秘密保持というこの条項はなくとも、今までそういう職員の、何というんですか、勝手に漏らすというか問題が発生するような、事件的になるようなことはなかつたわけですし、むしろ、かえつてその隠しているということの方がいろいろな不祥事を招いてきたと思います。

「もんじゅ」の事故のビデオ隠しもそうでありますし、あるいは先般国会で御議論のありました資料隠しもそつでありましたし、あるいはまたこういう点から見ますと、やはり安全確保のために独立した規制機関を確立すべきだというふうに考えるんですけれども、その点は兩参考人、いかがでしょうか。

○参考人(秋山守君) 推進部門と規制部門とを分離するということは必要であり、かつ望ましいことだと私も認識しております。

ただ、どこまでが推進か、どこまでが規制かというものを、ちょうどそのゼロ点を境にプラスかマイナスかという具合に完全に分けるということは、我々のこういう大変多数の要素、あるいはもちろん間も含まれるシステムの中で明確に皆様の合意の上でそれを見定めていくということは、そこに向かう努力は必要でございますけれども、

五条の秘密保持というものを、この条文をむしろ

取つた方が健全な原子力行政になつていくものと

いうふうに考えます。

○小林美恵子君 それでは、両参考人にお伺いし

たいと思うんですけれども、原子力行政の問題と

して推進部門と規制部門の分離がされていないと

いう問題があると思うんです。

実は、この文教科学委員会もそうですけれども

も、私自身も、今回統合になりますいわゆる核燃

サイクル開発機構とそれから日本原子力研究所、

その場合は一度視察に行かせていただきました。

それで、現場の方のお話をお聞きしますと、いわ

ゆる性格の違う、特徴の違うところが統合すると

いうのは大変なことなんですか?

○参考人(鹿内博君) いうのは大変なことなんですか?

御意見をお聞きしてきました。

そこで、私は、そのことと関連してお聞きしたい

が、秘密保持というこの条項はなくとも、今まで

大変問題があるというふうに思います。参考

人は先ほどのお話の中で削除すべきだというふう

におりますが、改めて参考人の削除すべきだとい

う御意見のその理由をお聞かせいただ

きたいと思います。

そこで、私は、そのことと関連してお聞きしたい

が、秘密保持というこの条項はなくとも、今まで

大変問題があるというふうに思います。参考

人は先ほどのお話の中で削除すべきだとい

う御意見のその理由をお聞かせいただ

きたいと思います。

そこで、私は、そのことと関連してお聞きしたい

現状では難しい問題も含まれていると思います。

しかし、それはそれでございますけれども、規

制に当たる方、特にその構成員であります個人の

レベルまで、その方が社会から見て完全な信用度

を持つているということになつていているわけございま

す。そのため、最近では、検査院の方を含めて

それが資格を持ち、それをどこかで担保して

いただくということになつていているわけございま

す。ですから、これからは、組織にしても、それ

を構成する個々の人間にとつても、そういう意味

で幾つかの検証、そして資格、担保という、これ

を通じて運用上そこを仕分けしていくということが

基本になるのではないかと思っております。

以上です。

○参考人(鹿内博君) 私も、今、小林議員から御

指摘のあつたように、現行では原子力推進庁、そ

れから規制庁がごつたになつていると。ですか

ら、それをきつと分離をすべきだという具合に

に置かれています。一方で、推進部門としての資

源エネルギー庁もあります。また、文部科学省で

は原子力安全課があつて、一方で原子力課、核燃

料サイクル研究開発課があります。こうした状態

といいますのは、国際的に見ますと、原子力の安

全に関する約束では推進部門と規制部門を分ける

ということが定められています。

こういう点から見ますと、やはり安全確保のた

めに独立した規制機関を確立すべきだというふう

に考えるんですけれども、その点は兩参考人、い

かがでしようか。

○参考人(秋山守君) 推進部門と規制部門とを分

委員会からも中期目標の策定時などにあらかじめ原子力安全委員会の意見を聞くこととする意見も出されていたと思つんですねけれども、この点で準備会でどのような検討が行われたか、お教えていただけますでしょうか。

○参考人(秋山守君) 原子力委員会、原子力安全委員会の関与の点で、特に安全委員会の関与が見える形で上がつてないという点の御指摘かと思います。

まず、原子力委員会が新法人に対する関与の在り方でございますが、今回の新機構の法人は独立行政法人として設立するものでございますので、主務大臣に責任を集中し、その範囲を明確化するという独立行政法人全般にかかる趣旨と整合性を持たせるために、原子力委員会の関与というものがそのような観点で適切に位置付けられているものだと思います。

さらに、原子力安全委員会でございますけれども、原子力安全委員会につきましては、その内容が原子力委員会に比較しまして新法人に対する関与の度合いが比較的に少ないということも一つの理由であります私は理解しておりますけれども、結果的に原子力安全委員会も原子力委員会も今回のようなかかわり方で御了解をいたいたたというふうに伺っております。

以上でございます。

○小林美恵子君 済みません。続きまして、最後に両参考人にお伺いしたいんですけども、今、日本原子力研究所は原子力の安全研究の分野で本当に大きな役割を果たされているというふうに思っています。しかし、これまできちんとそのための必要な予算が確保されてきたのかといいますと、今後新法人になると必要な予算が削減されるのではないかということも含めると本当に危惧されることが多いと思うんですね。実際、視察に行つてお話を聞きましたら、予算が削減されるのではないかという危惧がありますという実際の声もございました。独立行政法人になりますと、予算是基本的に法人が独自に作ることになります。また、安全

研究は具体的な成果がすぐには出ないこともありますね。そういう点では、安全研究を進めるというためには、今後とも予算も人員も確保していくという必要が本當にあると思うんですけれども、この点は両参考人どのようにお考えでしようか。

○参考人(秋山守君) 御意見、御指摘のとおりだと思います。今回の新法人の内容につきまして、それぞれの分野の方からの御意見を踏まえながら内容、骨格を設計していくものでございます。その中で、やはり経営の効率化、合理化ということも含めて、予算、人員ともにできるだけコンパクトなものにするということが基本でございますが、しかし、やはりもっと大きな目標は、今先生御指摘のように、安全も含めたこの法人の責任あるいは使命というものを着実に実現していくと、これがまず第一前提だと思います。

したがいまして、今後、新法人自体の努力とともに、私も含めて社会全般の方々がこの面で御理解を深めていただいて、新法人の特に安全を中心とした活動に支障が生じないように十分にそこは支援してまいりたいと、そのように思つております。

○委員長(亀井郁夫君) 質問を終ります。以上で参考人に対する質疑は終了いたしました。この際、参考人の方々に一言ごあいさつを申し上げます。

本日は、長時間にわたり貴重な御意見をお述べいただきまして、誠にありがとうございました。委員会を代表いたしまして厚くお礼申し上げます。ありがとうございます。(拍手)

それでは、本日の審査はこの程度にとどめ、これにて散会いたします。

午後零時十一分散会

○参考人(鹿内博君) ありがとうございます。鹿内参考人。

○参考人(鹿内博君) 私も、その部分については十分予算を確保して、しっかりと安全研究をしていただきたいという具合に思います。

と同時に、手元に美浜発電所三号機の平成十二年五月の定期安全レビュー報告書というのが、私持つておりますが、このときに、当時の通産省原子力発電技術顧問として日本原子力研究所からも参加してこの美浜発電の評価をしています。問題はないといったしました。で、それはなぜなったかというと、アメリカのサリー原発の事故を受けてこういう評価したわけですが、その美浜が、問題

がないとされた美浜三号機がこのたび事故を起こしました。

私は、やはり幾らその研究費をしつかりと現場者を養成をしても、その成果をしつかりと現場に、そしてその時々の安全対策なり国の政策に反映していかなければ投入した成果にはならないだろうという具合に思います。ですから、このような事例というのは実は残念ながらほかでも私の知る限りでは何点かありますので、今後はこういう中途半端な評価をしないように、しつかりと徹底した安全を保つていただきたいとお願いしたいと思います。

○小林美恵子君 質問を終ります。

○委員長(亀井郁夫君) ありがとうございます。以上で参考人に対する質疑は終了いたしました。

本日は、長時間にわたり貴重な御意見をお述べいただきまして、誠にありがとうございました。委員会を代表いたしまして厚くお礼申し上げます。ありがとうございます。(拍手)

それでは、本日の審査はこの程度にとどめ、これにて散会いたします。



平成十六年十一月二十九日印刷

平成十六年十一月三十日発行

参議院事務局

印刷者 国立印刷局

B